
杨浦滨江未来如何发展？
建设成开放、共享的世界一流滨水岸线

青年代表：请问未来杨浦滨江的

发展如何？如何吸引更多人过来走

一走，看一看？

李跃旗：杨浦滨江是中国近代工
业文明的发源地之一，中国最早的工
业化造纸厂、上海最大的修船坞、中
国第一家自来水厂、第一家工业化制
糖厂、第一家城市煤气厂等都曾在这
里一字排开。所以杨浦滨江被称为

“中国近代工业文明长廊”，现在最大
的特色就是工业遗存比较多。

大家都知道，杨浦在推动区域经济
社会事业发展的过程中特别强调科创

和“双创”，所以滨江这个区域我们也提
出要把创新进行到底。第一我们想要
打造“滨江国际创新带”——就是在整
个杨浦滨江沿线大力发展总部经济；同
时希望能够引进更多的创新组织、创新
平台、创新企业、创新中心，能有更多的
跨界和无界的人群近悦远来；第二我们
想要打造后工业未来水岸。

我们正努力把杨浦滨江打造成
开放、共享的世界一流滨水岸线，成
为这座城市的新名片、产业的新高
地、宜居的新家园、宜业的新空间、宜
游的新地标。

杨浦滨江如何将创新进行到底？长阳创谷如
何打造永不落幕的双创承载地？杨浦四大创新创
业街区有哪些特色？日前，由东方广播中心和上海
发布联合制作，由阿基米德、新浪上海、青春上海、
青年报等支持的“努力当好新时代的排头兵、先行
者——对话区委书记”系列访谈节目在FM93.4、
AM990《市民与社会》栏目迎来了第十期访谈嘉宾
杨浦区区委书记李跃旗。李跃旗与来自《市民与
社会》的热心观众、青年汇智团成员、上海发布和
青春上海粉丝积极互动，与年轻人聊一聊“知识杨
浦”力推的科创双创新举措。 青年报首席记者 范彦萍
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长阳创谷的定位和理念是什么？
打造永不落幕的双创承载地

现场，李跃旗对从事新能

源汽车创业的一名创客提的

问题印象很深，送给他一张杨

浦双创地图。“哪一天你想要进一

步创新创业的时候，可以打开这张

地图，一定会找到你所需要的东

西！”他还送给对方一本由约翰·奈

斯比特撰写的关于掌控大趋势的

书。“我感觉这本书的核心要义就

是讲掌控大趋势远比看清大趋势

更为重要！希望你能够正确地认

识、掌控这个变化了的世界，超越

我们思维的宽度和视野的长度，让

你我的未来不再有盲点。”

花
絮

青年代表：李书记，我来自财大

科技园，我们最近考虑建一个学校图

书馆分馆，一方面由部分图书馆高学

历的馆员向园区的科技企业分享全

世界最新的科技金融等资讯。另一

方面，开展图书馆进园区活动，向周

边居民科普财经知识。

请问一下李书记，你认为大学科

技园怎样做到大学、社区和企业间的

联动？大学如何把自己的信息分享

到园区？

秦畅：您谈了一个媒介非常关心

的问题，就是校区、园区、社区三区融

合，杨浦是最早开始推动这件事的。

您的发言告诉我们现在的大学校园

已经开始主动考虑如何将自己的资

源和社会资源对接。

青年代表：对，只有这样平衡发

展才能够真正提升整个城区创新创

业的生态环境，从长期看这样的产出

也会超越原来的传统模式。

青年代表：我是来自上海理工大

学科技园的。和财大科技园的邓总一

样，我们最近在思考是不是将高校实

验室向园区企业、社会开放。高校不

是自己的高校，而是全社会的高校，应

该反哺社区和区域。想请教下李书

记，杨浦如何打造四大创新创业街区？

李跃旗：我一直认为科创双创既
是国家的战略部署，上海的核心功
能，杨浦的重大使命，也是我们这个
区域当中所有企事业单位的共同机
遇。就杨浦而言，我们十所高校近百
所科研院所，一直秉持大学校区、科
技园区、城市公共社区三区联动，学
城、产城、创城三城融合，坚持一张蓝
图绘到底。

那么，大学科技园怎么更好地发
展呢？我觉得除了要落实好日常的
招商引资工作之外，同时还要积极推
进产业链的垂直整合，因为我们身后
都有高校支撑——杨浦有20个科技

园区，有 7 个国家级的大学科技园
——这是非常好的品牌资源。

除了产业链垂直整合之外，还需
要更加好地与每一所高校重点学科
对接。对于科技园来讲要主动对接、
主动承载、主动服务，对地方政府来
讲也是希望在这个过程当中，能够更
加好地创造条件，搭建平台，提供支
撑和服务，只有这样才能汇聚起推进
科创、双创的强大合力。

四大创新创业街区建设是杨浦
区推动科创双创最独特的模式。创
智天地主要依托复旦大学创新走
廊。国定东路街区上有中国（上海）
创业者公共实训基地，既有孵化器又
有实训基地，对面还有一个拖拉机内
燃机厂。靠北侧这边有一个五万平
方米由厂区改造的众创空间，接下来
我们准备引进腾讯众创空间二期。
长阳路街区则有长阳创谷、城市概念
园、宝武集团的二钢厂（现在正在打
造互联宝地项目）、凤城巷等，都是非
常好的空间载体，我们希望依托这些
载体更加好地打造创客生态社区。

再说上理工区域，一方面上理工
有很多学科都是优势学科，另一方面
在军工路沿线有很多央企，包括上海
国有企业的一些老厂房，我们也正在
与这些央企和上海国有企业对接，希
望厂房资源能够腾挪出来。我们会
同上海理工大学一起实现科研成果
的转化和落地工作，我相信只要大家
一起努力，这四大创新创业街区一定
会在未来整个上海打造具有全球影
响力的科技创新中心的过程当中，成
为非常有特色的、类似像大学路一样
知名的创新创业街区。

环同济知识经济圈现在正在打
造升级版。至于上理工、财大金融谷
周边环境问题，包括配套建设问题，
财大金融谷建成之后，未来要把图书
馆植入进去，引进一些相关餐饮。

青年代表：我来自于一家做新能

源汽车的创业公司，我们公司落户在

长阳创谷，有400多名来自五湖四海

的员工，应该算是新杨浦人。之所以

选择长阳创谷，原因很多。它是由原

来的老厂房改造而成的创意中心，这

和我们从传统汽车行业到结合互联

网思维开拓新能源汽车事业的转变

有着异曲同工之妙。

李跃旗：你们现在落户的长阳创
谷因为今年成为全国双创活动周的
主会场已经名声在外。最近，我参加
了全球创业周中国站暨“创响中国”
上海站的活动，创业周期间开展了70
多项活动，创业者可以和投资机构、
投资人零距离互动，效果非常好！

很多人问长阳创谷为什么能承

接全国双创周的活动？我的理解是
它很好地体现了新旧动能的转换，同
时还体现了城市更新的理念。目前
在推动科创双创的过程当中，全球有
两种模式，一种是森林模式；另一种
是大都市模式。杨浦位于中心城区，
又有那么多老厂房资源，像长阳创谷
在内的这么多老厂房、老仓库，完全
可以为更多的中小微企业进入大都
市发展提供可能。

在长阳创谷我们希望不仅要有
孵化器，还要有加速器。不仅要能够
做到蚂蚁雄兵，也能够实现大象起
舞，能够打造永不落幕的双创承载之
地，打造24小时创客生活社区。希
望有越来越多的创业者、创新型企业
能够来杨浦创新创业。

杨浦如何打造四大创新创业街区？
依托空间载体更加好地打造创客生态社区

李跃旗与市民分享“知识杨浦”力推的科创双创新举措。

李跃旗在现场与市民互动。

杨浦区委书记李跃旗与年轻人聊如何推动双创项目落地

为创客打造24小时生活社区


